

Die Kopulationen können am ersten bezahlt werden. — Und da giebt man es auch mit Freuden und gern.

Ich schreibe ihnen keine Charakteristik der Lutherischen Kandidaten in Berlin, sonst könnte ich Ihnen von manchem geschickten Manne unter ihnen verschiedenes sagen, das sie nicht ungern hören würden. Künftiger Brief soll die geistliche Obrigkeit der Lutherischen in den preussischen Staaaten näher detailliren.

### Beilage zum neun und zwanzigsten Briefe.

S. 143. Nachdem die Frühkommunion vorbei ist.

Sind die Frühpredigten eine gute Einrichtung oder nicht? — Ich würde meinen Einsichten nach vorschlagen, daß des Sommers über der Gottesdienst überhaupt früher anginge, als um neun Uhr . . . Denn nicht zu gedenken, daß man am frühen Morgen zu ernsthaften Geschäften, (und der Dienst, den vernünftige Kreaturen Gott leisten, sollte doch wohl billig die größte Ernsthaftigkeit und die höchste Gemüthsammlung erwarten lassen) aufgelegt ist, als wenn der Tag immermehr herankommt; so wäre man alsdenn auch wegen der zu grossen Hitze sicher. . . Doch das ist nur ein Einfall, der schwerlich ausgeführt werden wird.

Die Frühpredigten sind wohl freilich zunächst für den gemeinen Mann angeordnet worden. — Leider

der